



Brèves économiques pour le Mexique, l'Amérique centrale et les Caraïbes

Semaine du 20 au 26 août 2020

Mexique

2018 – PIB : 1223 Mds USD | Pop : 125 M hbts

COVID-19

A la fin de la journée du 26 août, le Mexique enregistrait 62 076 décès en raison de l'épidémie de COVID-19 soit + 6,14 % de décès supplémentaires en une semaine. 573 888 cas confirmés ont été enregistrés (+ 6,8 % en une semaine). 472 197 personnes se sont rétablies suite à l'infection.

Finances publiques

Le compte courant a présenté un excédent de 5 M USD au deuxième trimestre de cette année, selon les données de la Banco de México (Banxico). Le solde du compte courant au deuxième trimestre 2020 résulte de la combinaison d'un déficit de la balance des biens et services pour 4,7 Mds USD; d'un déficit du revenu primaire de 5 Mds USD, et d'un excédent du solde des revenus secondaires de 9,7 Mds USD.

Economie

L'enquête mensuelle téléphonique sur la confiance des consommateurs (ETCO) a enregistré une baisse de 8,9 points g.a., pour s'établir à 34,4 unités, a rapporté jeudi 20 juillet l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi).

L'économie mexicaine connaîtra une contraction de 9,9% cette année, selon la dernière enquête publiée par Citibanamex, menée auprès de 26 institutions financières et courtiers. La prévision est conforme à l'estimation de la dernière enquête publiée par Banco de México (Banxico), où une baisse de 9,9% du produit intérieur brut (PIB) est attendue cette année. Concernant le taux de change, le consensus a indiqué qu'il se clôturerait à une parité de 22,8 pesos pour un dollar, alors que pour 2021, il serait de 22,70 pesos.

Le produit intérieur brut (PIB) du Mexique s'est contracté de 18,7% par an g.a. au deuxième trimestre de cette année, selon les chiffres révisés de l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). La contraction du PIB au deuxième trimestre de cette année a dépassé les chiffres de 2009, année au cours de laquelle le Mexique a subi les effets de la crise mondiale et d'une autre pandémie: la grippe AH1N1. En 2009, la plus forte baisse a eu lieu dans la période allant d'avril à juin, lorsque l'économie a chuté de 7,7 % g.a. Par activités, le secteur primaire (agriculture, élevage, etc.) a reculé de 0,2 % d'avril à juin, par rapport à la même période un an plus tôt; tandis que les secteurs secondaire (industrie) et tertiaire (services) ont diminué respectivement de 25,7% et 16,2%.

Les revenus du secteur des services, principal moteur de la croissance mexicaine, ont fait état d'une baisse annuelle de 29,3% en juin, a rapporté vendredi l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). La baisse la plus prononcée a été enregistrée dans la catégorie des loisirs, de la culture, des sports et des autres services de loisirs (86,5 % g.a.).

L'indice national des prix à la consommation (INPC) a enregistré une variation de 3,99% g.a. au cours de la première quinzaine d'août, a rapporté lundi 24 août l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). Ce chiffre représente son plus haut niveau depuis les quinze premiers jours de juin 2019, alors qu'il s'élevait à 4%. Ainsi, l'inflation se situe dans la fourchette cible fixée par Banco de México (3%, +/- un point de pourcentage).

La division d'analyse économique de la banque d'investissement suisse UBS a estimé qu'au deuxième trimestre de cette année, 7 millions d'emplois ont été perdus, principalement sur le marché informel (à rapporter à une population d'âge actif de 55 M). Selon le Conseil national pour l'évaluation de la politique de développement social (Coneval), le pourcentage de la population qui ne génère pas un revenu du travail suffisant pour couvrir le panier alimentaire de base est passé à 54,9 % en mai, nettement supérieur aux 43 % enregistrés en 2014.

L'agence de notation Moody's a ajusté son estimation de l'économie mexicaine pour cette année : elle prévoit désormais une contraction de 10% du produit intérieur brut (PIB). En juin, la firme avait prédit une baisse de 7%. Selon l'agence, le Mexique est le deuxième pays émergents le plus touché, derrière l'Argentine dont l'économie devrait se contracter de 12% cette année. Pour l'année prochaine, Moody's estime un rebond du PIB à hauteur de 3,7% du PIB.

Les investissements des entreprises mexicaines à l'étranger ont fortement augmenté au deuxième trimestre de cette année malgré la pandémie en raison du climat des affaires dans le pays mais des opportunités dans d'autres économies. Selon Banco de México, entre avril et juin, les investissements directs du Mexique à l'étranger ont totalisé 5,29 Mds USD soit une augmentation annuelle de 316%, son montant le plus élevé pour une période similaire depuis 2012.

Entreprises et grands contrats

La production de Petróleos Mexicanos (Pemex) se situe en dessous de 1,6 M barils par jour en juillet. C'est le chiffre le plus bas enregistré depuis 1979, lorsque Pemex produisait 1,4 M barils par jour. En comparaison annuelle, la production a diminué de 4,5 %.

Le gouvernement mexicain lancera d'ici fin 2020 deux appels d'offres pour les études de faisabilité de deux projets de trains légers : l'un pour connecter Naucalpan (Zone métropolitaine de Mexico) à la Ville de Mexico (Buenavista) qui représente 50 M de pesos d'études et 14,6 Km de long ; l'autre pour relier la capitale du Veracruz, Xalapa à des municipalités environnantes (Coatepec et Xico) sur 30,8 Km.

| Indicateur | Variation hebdomadaire | Variation sur un an glissant | Niveau du 26/08/2020 |
|------------|------------------------|------------------------------|----------------------|
|------------|------------------------|------------------------------|----------------------|

| | | | |
|---------------------------------|----------|----------|------------------|
| Bourse (IPC) | -1,97 % | - 7,12 % | 38 249 points |
| Taux de change USD/Peso | -0,81 % | +9,85 % | 21,93 USD/MXN |
| Taux de change Euro/Peso | - 0,84 % | +17,04 % | 25,95 EUR/MXN |
| Prix du baril mexicain | + 0,93 % | -16,65% | 41,12 USD/Barils |

AMERIQUE CENTRALE

2018 – PIB : 268,2 Mds USD | Pop : 49 M hbts

| Pays | Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19 | |
|-------------------|---|----------------------|
| | <i>Données officielles au 26 août 2020</i> | |
| Costa Rica | 36 307 | <i>Décès : 386</i> |
| Guatemala | 70 714 | <i>Décès : 2 662</i> |
| Honduras | 56 649 | <i>Décès : 1 747</i> |
| Nicaragua | 4 494 | <i>Décès : 137</i> |
| Panama | 89 082 | <i>Décès : 1 932</i> |
| Salvador | 25 294 | <i>Décès : 694</i> |

Costa Rica

2018 – PIB : 59 Mds USD | Pop : 5 M hbts

Après trois tentatives ces dernières semaines, les députés ont approuvé en première lecture le prêt de 508 M USD du FMI. Les fonds seront utilisés pour financer une partie des dépenses du gouvernement pour le reste de l'année et également pour financer une partie de la caisse de la sécurité sociale.

Panama

2018 – PIB : 65,2 Mds USD | Pop : 4,2 M hbts

La présidente de l'Association des chefs d'entreprise (Apede), a estimé qu'avec la réouverture des activités économiques à partir du lundi 24 août, les entreprises recommenceront à travailler, mais avec entre 25% et 30% de personnel en moins. Les données du ministère du Travail confirment qu'au début de ce mois d'août, il y avait encore quelque 273 000 contrats de travail suspendus.

CARAÏBES

2018 – PIB : 156 Mds USD | Pop : 27 M hbts

| Pays | Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19 <i>Données officielles au 26 août 2020</i> |
|------------------------|---|
| République dominicaine | 92 557 <i>Décès : 1 613</i> |
| Haïti | 8 122 <i>Décès : 197</i> |
| Jamaïque | 1 804 <i>Décès : 19</i> |
| Cuba | 3 759 <i>Décès : 92</i> |

Cuba

2017 – PIB: 85,7 Mds USD | Pop: 11,3 M hbts

Bilan du passage de la tempête tropicale Laura : Suite au passage du phénomène météorologique à Cuba, l'évaluation des dégâts a commencé et devrait se prolonger jusqu'au 30 août. Le réseau électrique, le réseau téléphonique, l'agriculture et des logements ont été endommagés dans plusieurs provinces du territoire cubain. De leur côté, les autorités de La Havane ont signalé les principaux impacts sur la capitale : 32 maisons avec des dommages partiels, interruption de 182 circuits électriques, du service de gaz et de l'approvisionnement en eau. La veille, le président Miguel Díaz-Canel avait déclaré que les chiffres préliminaires présentaient des dommages concernant environ un millier de maisons, chiffre faible en comparaison avec les dégâts causés par des dépressions tropicales précédentes.

Cuba lance l'essai clinique de son premier vaccin contre la Covid-19 : Baptisé « Souveraine 01 », le premier vaccin expérimental cubain spécifique contre la Covid-19 a débuté la première phase des essais cliniques. Ce lundi 24 août, le produit a ainsi été administré aux 20 premiers volontaires sélectionnés, sur un total de 676 personnes âgées de 19 à 80 ans. D'après le registre public cubain des essais cliniques, l'étude devrait être terminée le 11 janvier 2021 et les résultats disponibles le 1er février, pour être publiés le 15 février.

Haïti

2017 – PIB: 8,4 Mds USD | Pop: 11 M hbts

Dans le cadre de sa politique monétaire, le 10 août dernier la Banque de la République d'Haïti (BRH) a décidé d'injecter 150 M USD sur le marché des changes afin de stabiliser le taux de

République dominicaine

2018 – PIB : 80,9 Mds USD | Pop : 10,3 M hbts

change de la gourde.

Le gouvernement de Luis Abinader a annoncé un ambitieux programme de relance du tourisme dans lequel 28 M USD seront investis. Ce plan, qui débutera le 1er septembre, s'articulera autour de trois axes : la gouvernance, la gestion des risques sanitaires, la communication et le soutien économique. Pour les hôtels, il prévoit des incitations fiscales pouvant dépasser 7 M USD en vue de maintenir leurs employés en activité, des promotions et des accords avec les compagnies aériennes pour sécuriser les liaisons. En outre, une assurance maladie pour les touristes sera incluse afin de couvrir les services d'urgence, l'hébergement pour les séjours prolongés et les frais de changement de vol en cas d'infection.

La Banque centrale de la République dominicaine (BCRD), a présenté un mécanisme de flexibilité pour le refinancement des prêts qui sont effectués par le biais de la facilité de liquidité rapide (FLR), créée par le Conseil monétaire de la BCRD le 22 juillet. Cette flexibilité s'adresse en particulier aux secteurs productifs, notamment la construction, l'agriculture, le tourisme et les exportations, ainsi qu'aux PME-PMI et aux ménages touchés par la pandémie afin de refinancer leurs dettes avec des taux d'intérêt plus bas et à plus long terme.